

75,81

ПЧ

В. ЗАВАДСКАЯ, Е. А. ВЕБЕР, Д. А. КАПУСТЯНСКАЯ, А. Н. МАРЬЯСОВА,
Н. А. РЫБАЛКО, А. Ю. ТРОФИМОВА, М. С. БАЛОВНЕВА, А. А. АРЗУМАНЯН



КРОНОЦКИЙ
ЗАПОВЕДНИК

ПО ТРОПАМ ЮЖНОЙ КАМЧАТКИ

Пособие для гидов-проводников



Населенные пункты «Озерновского куста» и окрестности

Населенные пункты юга Камчатки

На юго-западе полуострова Камчатка, в бассейне реки Озерной, впадающей в Охотское море, расположены Озерновское городское поселение (поселок Озерновский), Запорожское сельское поселение (село Запорожье) и две межселенные территории (поселки Шумный и Паужетка). Эти населенные пункты, географически изолированные от остальной части полуострова, образуют так называемый «Озерновский куст».

Доехать наземным транспортом до поселков «Озерновского куста» можно от Петропавловска-Камчатского по дороге через районный центр (село Усть-Большерецк) (протяженность дороги составляет 210 км, из них 100 км — с асфальтовым покрытием), далее до поселка Октябрьский (22 км) и затем до поселка Озерновский по грунтовой дороге с тремя переправами, проходящей вдоль побережья Охотского моря (138 км). Ближайшим к поселкам «Озерновского куста» населенным пунктом, с которым существует регулярное автобусное сообщение, — поселок Октябрьский, добраться сюда из краевого центра можно на маршруте № 208. Также в селе Запорожье функционирует аэропорт «Озерная», связывающий поселки «Озерновского куста» с краевым центром.

Поселки «Озерновского куста» находятся в непосредственной близости к северной границе государственного природного заказника федерального значения «Южно-Камчатский» и связаны с кордоном Озерной грунтовой дорогой общей протяженностью 50 км, из которых 24,5 км проходит непосредственно по территории заказника.

Settlements of "Ozernovskiy township" and their vicinities

Settlements of Southern Kamchatka

The Ozernovskiy urban settlement (Ozernovskiy village), the Zaporojie rural settlement (Zaporojie village) and two inter-settlement territories (settlements Shumnyi and Pauzhetka) are located in the southwest of the Kamchatka peninsula, in the basin of the Ozer-naya river, flowing into the Sea of Okhotsk. Four listed settlements, geographically isolated from other part of the peninsula, form a so-called "Ozernovskiy township".

It is possible to get to the settlements of the "Ozernovskiy township" from Petropavlovsk-Kamchatskiy by ground transport on the road through the regional center (Ust-Bolsheretsk settlement) (the road length is 210 km, 100 km of which are asphalt covered), further to the Oktyabrskiy settlement (22 km) and then to the Ozernovskiy village on the dirt road that has three crossings and passes along the coast of the Sea of Okhotsk (138 km). The nearest settlement to the "Ozernovskiy township" with permanent bus traffic is the Oktyabrskiy settlement. It is possible to get there from the regional center by the route No. 208. Besides, the "Ozernaya" airport connecting settlements of the "Ozernovskiy township" with the regional center functions in Zaporojie village.

Settlements of the "Ozernovskiy township" are in close proximity to the northern border of the South Kamchatka Federal Sanctuary and are connected with the Ozerniy cordon by dirt road with a general length of 50 km, 24,5 km of which pass directly across the territory of the Sanctuary.



Поселок Озерновский расположен на юго-западе полуострова Камчатка, на левом берегу реки Озерной в месте ее впадения в Охотское море. Расстояние до административного центра муниципального района составляет 149 км по прямой и 160 км по дороге, до Петропавловска-Камчатского — 224 км по прямой и 370 км по дороге (270 км — грунтовая дорога, 100 км — с асфальтовым покрытием).

Поселок образован в 1927 году в связи с формированием крупного промышленно-торгового объединения — Акционерного Камчатского общества с консервным отделением в Озерновском. Строительство в 1928 году на левом берегу реки Озерной в месте впадения ее в Охотское море крупного промышленного предприятия «Рыбоконсервный завод № 55 (РКЗ-55)» определило опережающие темпы роста поселка по сравнению с другими поселениями «Озерновского куста» и обеспечило более развитый уровень социальной и производственной инфраструктуры. С запуском этого градообразующего предприятия началось строительство жилого фонда, школы, интерната и других административных зданий и учреждений.

Ozernovskiy village is located in the southwest of the Kamchatka peninsula, on the left bank of the Ozernaya river in the place where it runs into the Sea of Okhotsk. The distance to the administrative center of the municipal district is 149 km on a straight line and 160 km by the road, to Petropavlovsk-Kamchatskiy it is 224 km on a straight line and 370 km by the road (270 km of the dirt road, 100 km of asphalt covered road).

The settlement was formed in 1927, in connection with the formation of large industrial and trade association — Joint-stock Kamchatka company with a canning plant in Ozernovskiy. The construction of a large industrial enterprise "Ozernovskiy Fish Canning Plant No. 55 (FCP-55)" in 1928 on the left bank of the Ozernaya river in the place where it runs into the Sea of Okhotsk defined the advancing growth rates of the settlement in comparison with other settlements of the "Ozernovskiy township" and provided more developed level of social and industrial infrastructure. The start of this city-forming enterprise triggered the construction of housing stock, school, a boarding school and other buildings and institutions.

Рыбная специализация является основой функционирования производственного и трудового потенциала поселка. По состоянию на 2013 год в поселке работало шесть рыбодобывающих и рыбоперерабатывающих предприятий (ОАО «Озерновский РКЗ № 55», ООО «Витязь-Авто», ООО «Дельта», ООО РК «Западный», ООО «Граник», ООО «Фиш Клуб»). Имеется несколько подсобных предприятий рыбодобывающих компаний, занимающихся разведением домашнего скота. Из объектов социальной инфраструктуры в поселке функционируют культурно-спортивный центр, городская больница, средняя общеобразовательная школа, детский сад, музыкальная школа, библиотека и др.

Рыбный промысел — самый распространенный вид занятости населения. Если в целом численность населения поселка уменьшается, то в период путины (массового хода рыб лососевых пород на нерест) сюда приезжают на заработки жители других районов Камчатки и регионов России. Помимо добычи рыбных ресурсов, большое значение в экономике домохозяйств имеют сбор дикоросов, заготовка на зиму ягод и грибов, произрастающих на прилегающих к поселкам территориях, охота.

Численность постоянного населения (по состоянию на 2013 год) составляет 1 708 человек.

Село Запорожье

Село Запорожье расположено на правом берегу реки Озерной, в непосредственной близости к поселку Озерновский (сообщается с расположенным на левобережье реки поселком через мост шириной 110 м).

Относительно первенства поселения на берегу реки Озерной между жителями села Запорожье и поселка Озерновский до сих пор идут споры. Запорожские краеведы уверены, что первые поселенцы (потомки запорожских казаков Херсонской области — отсюда и название поселка) прибыли

Fish specialization is the basis of production and labor capacity functioning of the settlement. Up to 2013 six fishing and fish processing enterprises (JSC Ozerovskiy FCP-55, LLC Vityaz-Avto, LLC Delta, LLC RK Zapadniy, LLC Granik, LLC Fish Club) functioned in the settlement. There are several subsidiary enterprises of the fishing companies which are engaged in a livestock cultivation. As for social infrastructure there are the cultural and sports center, city hospital, high comprehensive school, kindergarten, music school, library, etc. in the settlement.

Fishery is the most widespread type of employment of the settlement's population. In general population of the settlement decreases, but during the period of so-called "putina" (the mass salmon spawn running) the residents of other parts of Kamchatka and regions of Russia come here to earn money. Besides production of fish resources, collecting wild plants, conservation for winter of berries and mushrooms growing on adjacent territories, hunting are of great importance for the household economics.

The number of resident population (up to 2013) is 1 708 people.

Zaporojie village

Zaporojie village is located on the right bank of the Ozeraya river, in close proximity to Ozerovskiy village (it communicates with the settlement located on the left bank of the river by the bridge 110 m wide).

The anteriority of the settlement on the Ozeraya river bank is still a subject for disputes between residents of Zaporojie and Ozerovskiy. The Zaporojie local historians are sure that the first settlers (the descendants of Zaporojie Cossacks of the Kherson region, hence the name of the settlement) arrived in